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釋如琳 

福嚴佛學院第一屆 

 

民國五十二年，我來到壹同寺，依止恩師
上

玄
下

深上人出家。雖未曾直接

受學於印公導師，然由於上人的關係，能有因緣參禮導師，不時受其照拂。

若要提及對導師的感念，實難以言語表達於萬分之一；茲就我平日偶與導師

接觸的點滴略為述之。 

一、與導師之緣起 

首先，講到上人與導師的因緣──由於上人早期對大陸來台的法師非常

敬仰，而導師所住持的福嚴精舍又比鄰於壹同寺；再加上家師曾依止導師，

因此，兩人又多了一層師徒的關係。此外，民國四十六年，「新竹女眾佛學

院」於壹同寺開辦，時印公導師擔任院長，演培長老任副院長，上人則為訓

導長。據上人生前敘述，導師由於經常到南洋弘法，臨行前總是將需要處理

的事情一項項地詳細寫在紙上，深怕掛一漏萬，由此可見導師處事之細心及

對家師的信任！ 

再者，自從福嚴佛學院改成男眾學院後，我們和導師的互動反而比較密

切；因為，隨導師回來福嚴的女眾侍者皆悉於壹同寺掛單；所以，我們會先

得知導師回新竹的消息。照例，我們應提前去向導師禮座，然而仁慈的導師

總是趕在我們去福嚴之前，一大早就來到壹同寺；他都會先到大殿禮佛，然

後到處走走看看，像一個大家長般地看看這些孩子是否安好。之後，他會到

祖師堂（供奉上人的紀念堂）看一看，向觀世音菩薩問訊；每次來皆是如此，

這是最令我們感動的地方。這樣一位德高望重的高僧大德，就是這般自然而

然地流露出其內心對於曾經一起共事僧教育的後輩，存有一份深深的感念。

雖然他總是默默無語，以行動來表達他的關切；但我們仍能體會到一位修行
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長者的典範，並以最真誠感激的心回應！ 

二、佛學院與導師之特殊因緣 

由於上人生前有辦佛學院的心願，這件事一直令我不敢忘懷；因此，自

上人圓寂後（民國七十九年），便於硬體設備上不斷地充實，九十年硬體建

設大致完成。之後，曾請示於教界幾位長老，如仁俊、妙峰等長老，蒙其開

示，咸認為壹同寺的地緣為良好的辦學環境，因為，專業的僧教育園地──

「福嚴佛學院」與我們僅一牆之隔，在師資的供應上是最得力的。有了長老

這樣的鼓勵，增強了我辦學的信心。辦學這件事固然重要，但必須謹慎籌備，

尤其軟硬體的配合更應求健全。直到民國九十年底，舉凡學生寮房、衛浴設

備、教室、電腦室、圖書館，以及院務處等等，方具雛型。此時，心裡非常

期盼印公導師能擔任我們的導師；儘管如此，也不敢抱太大的希望，畢竟老

人家已屆九十餘高齡。然而，一種強烈的期盼鼓動著自己硬著頭皮去向老人

家請示有關辦學的事情，並請導師慈悲擔任學院的導師…。記得那時說話的

當下，全神凝住於導師的神情，一看到導師微笑、點頭，內心的興奮與感動

真是難以形容；剎時由衷地五體投地，內心的沸騰實難以置表…。 

「壹同女眾佛學院」能有福報禮請到當代佛學泰斗印公導師擔任我們的

導師，是多麼光榮的一件事！每次提起要去向導師禮座，同學們都會非常的

興奮，但我都會提醒同學要有規矩──一學期只能去一次，每去一次就必須

心存恭敬的心，才能得到心靈上的加持！記得有一次導師在屏東「法雲精舍」，

我們全體師生前去向導師禮座，導師很慈祥地和我們同坐在一堂，並對我們

開示：「希望你們好好學習，以後多幾位比丘尼法師出來，為教界服務…。」

啊！這似是導師在為我們授記，內心感受到無上之榮耀！據說，當天也還有

幾個團體去向導師禮座，而導師唯有對我們學院的同學開示。我們簡直就像

是天之驕子般，有著無比的光榮！由於不忍叨擾導師太久，常住法師帶領大

家到院子隨處走走，只見導師在樓上窗台慈和地向同學們揮揮手，那種溫煦

和藹的神情讓我們大家終身難忘！ 

每逢過年，我們都會去向導師拜年，並向導師稟報學院的辦學情形：「感
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恩導師創辦福嚴精舍，現在學院有九位法師來授課，而福嚴的法師就佔了七

位！」導師謙虛地答說：「這都是你師父啊，當時興建福嚴時，我常要出國，

只是把事情交代交代就走了；多虧你師父幫忙照顧，我才能很放心地出國去。」

這時的我方能體會到所謂的「前人種樹，後人乘涼」的真實意義啊！此外，

聽福嚴厚觀院長說，他去向導師禮座時，導師會問起壹同寺辦學的情形，這

又讓我感受到《金剛經》裡，佛陀對弟子的「善護念，善付囑」！ 

三、導師給我們的意外驚喜 

記得有一次壹同寺舉行八關齋戒法會時，正好導師在福嚴，我們便帶領

三百多位戒子去向導師禮座，戒子們欣喜莫名。又有一次，也正是八關齋戒

期間，當天一早，導師侍者來電告知我們導師會過來；接到這樣的消息，我

們當然很歡喜，但不知導師何時會到？若是在法會進行當中導師蒞臨，我們

便有點兩難了──既無法停止法會，又不能讓老人家久等；而我們也不好要

求導師幾時到，只好暗中求佛菩薩幫忙。誰知，導師有如天算，正好於正授

完畢戒子禮佛三拜起身時，不早不晚地準時抵達大殿門口，如佛之降臨般地

令人感到無比驚喜！除了讓人讚嘆老人家的慈悲感應道交及因緣的不可思

議之外，真不知該如何去形容這種殊榮！ 

雖然，我未曾直接受學於導師，然而這點點滴滴的言教身教，都令我謹

記在心。此外，自己也永遠牢記著導師對我的叮嚀：「當住持嘛，要與大眾

平起平坐！」、「自己修行、斷煩惱才是最重要的！」是啊！就這樣簡潔的

兩句話，如警鐘般隨時提醒著我，深恐辜負長者的期望與叮嚀。有了導師的

精神依靠，儘管辦學這條路上是孤獨而艱辛，我們也無所畏懼而能勇往直前，

因為，背後永遠有位巨人在默默支持著我們！感恩導師！ 


